
Господу угодно было, чтобы 
святой Савва стал пастырем 
словесных овец

Родился будущий святой в богатой семье 
военачальника (V век). Еще с юного 
возраста удивлял всех блестящим умом, а в 
8 лет при весьма сложных жизненных 
обстоятельствах ушел в монастырь. 
Одаренный ребенок скоро научился читать 
и хорошо изучил Священное Писание. 
Напрасно родители уговаривали святого 
Савву вернуться в мир и вступить в брак. 
В 17 лет он принял монашеский постриг и 
так преуспел в посте и молитвах, что был 
удостоен дара чудотворений. Он трудился 
во славу Божию настолько усердно, что 
очень быстро достиг духовных высот. Но не 
успех являлся для него главным. Душа его 
возвышенная стремилась к безмолвной 
жизни пустынника, чтобы никто не мешал 
ему молиться Богу. Все исполнилось таин-
ственно и чудесно.

Благословившись у старца, Савва ушел в 
пустыню, где он проживал в труднодо-
ступной пещере, которую открыл ему Бог 
через Своего Ангела. Лишь только в субботу 

святой покидал затвор и приходил в 
обитель, участвовал в Богослужении и 
принимал пищу. Через некоторое 
время преподобному было разрешено 
совсем не оставлять затвора, и святой 
Савва подвизался в пещере в течение 
пяти лет.

Промыслительным явился и тот факт, 
что люди-варвары услужливо достав-
ляли ему пищу. В короткое время 
собралось вокруг него около сотни 
иноков, и, с помощью Божией, началось 
строительство Лавры.

 «Вот вам отец ваш и 
игумен вашей Лавры, 
избранный свыше Богом...»

Преподобный Савва прошел долгий и 
тяжелый путь:  строительство и обеспе-
чение Лавры, неустанная молитва, 
чудеса, исцеления и добродетели, коих 
не счесть. В итоге  –  слава и почитание 
по всей вселенной. Скажите, кому это 
может понравиться? Богу? Да, но не дья-
волу, который «яко лев рыкает, ища 
поглотить неугодного ему».

Двадцать лет исполняется нашей обители, 
названной в честь величайшего небесного 
покровителя святого Саввы Освященного.
 
Для нас привычными стали в церковном 
обиходе определения святых: такие как 
угодник, многострадальный, первозванный, 
милостивый. А задумывались ли мы, почему 
преподобного Савву назвали «Освященным»? 
Для этого вспомним его житие. 
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7 июля ежегодно святая Церковь 
отмечает  один из великих праздников – 
Рождество Иоанна Предтечи.  Евангелие 
повествует о том, как в семье иудейского 
священника Захарии и его жены Елисаветы 
родился будущий пророк и  величайший 
праведник. Он предскажет пришествие 
Мессии –  Иисуса Христа, а потом крестит 
его водах реки Иордан.
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Иоанн Предтеча – великий святой после Богоро-
дицы. Сам Спаситель так говорил о пророке Иоан-
не Крестителе: Из рожденных женами не восставал 
(пророк) больший Иоанна Крестителя (Мф 11:11).

Рождество Иоанна Крестителя – уникальный 
праздник для православия. Есть лишь три праздника, 
когда христиане вспоминают не день смерти, а 
день рождения святого. Это – Рождество Христово, 
Рождество Пресвятой Богородицы и Рождество 
Иоанна Предтечи. 

Иоанна называют Предтечей и Крестителем. 
Предтечей – потому что он пришел прежде Христа 
и проповедовал Его пришествие. Крестителем – так 
как он крестил Спасителя в Иордане.

Память Иоанна Крестителя Церковь празднует 
шесть раз в году: 6 октября – зачатие, 7 июля – 
рождество, 11 сентября – усекновение главы, 
20 января – Собор Иоанна Крестителя в связи с 
праздником Крещения, 9 марта – первое и второе 
обретение его главы, 7 июня – третье обретение 
его главы, 25 октября – праздник перенесения его 
десницы (правой руки) с Мальты в Гатчину.

Иоанн Предтеча – родственник Господа Иису-
са Христа по материнской линии.

Он до тридцати лет аскетично жил в пустыне и 
носил одежду из верблюжьего волоса и ел акри-
ды и дикий мед. 

Иоанн был последним пророком среди мно-
жества праведников, возвестивших  пришествие 
Мессии, который освободит народ Израиля.

Основной темой проповедей Иоанна был при-
зыв к покаянию. После долгих лет аскетической 
жизни в пустыне пророк пришел на реку Иордан, 
в которой иудеи традиционно совершали религи-
озные омовения. Там он говорил народу о покая-
нии и крещении во оставление грехов, погружая 
людей в водах реки. Это символически говорило 
о том, что они умерли для греха и получили но-
вое рождение для праведности.

Иоанн Креститель был жестоко казнен – ему 
отрубили голову. В память об этом установлен 
церковный праздник – Усекновение главы Иоан-
на Предтечи.
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Сын Божий, пришел на землю,  
чтобы спасти грешного человека

Сын Божий пришел в мир, принял на Себя 
человеческую природу, чтобы очистить и спасти ее. 
А также напомнить нам о том, что человек сотворен 
для вечного блаженства, для жизни с Богом. И в это 
вечное блаженство, в эту Небесную жизнь Господь 
приглашает всех, каждого человека. Сегодня мы 
с радостью вспоминаем о том, как Матерь Божия, 
Преблагословенная Дева Мария, не найдя места в 
Вифлееме, пошла за город в пещеру, куда загоняли 
во времена непогоды и холода бессловесных 
животных. В той пещере и совершилось Таинство, 

Пришествие, в течение многих тысячелетий 
воспеваемое пророками, на которое уповало все 
человечество: в той пещере родился Сын Божий, 
пришел на землю, чтобы спасти грешного человека. 
А Вифлеемская пещера стала местом, где Небо 
соединилось с землей, где сошел на землю Божий 
мир и Божье благоволение.

Как может человек  
восстановить связь с Богом?

Только через смирение, покаяние, открыв Богу 
свое сердце и свою душу. Когда мы принимаем гостя 
в своем доме, то стараемся, чтобы дом был чистым. 
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Так же и Господь хочет, чтобы человек, принимая Его 
в свою душу, подготовил ее, насколько это посильно. 
Конечно, есть люди святые, а есть начинающие свой 
путь духовного совершенства. И у каждого есть 
дом: у кого-то богатый, у других не очень или даже 
бедный, где почти ничего нет. Но Господь ценит 
не само богатство дома, а старания, с которыми 
человек украшает его для принятия Творца. Если дом 
богатый, но никто не заботится, чтобы украсить его, 
то Богу досадно. Если же жилище бедное и в нем 
ничего нет, но было приложено максимум усилий, 
чтобы украсить его – это угодно Творцу. А главные 
украшения нашего дома, то есть нашей души – не 
богатые ризы, не сребро и злато, а вечные жизненные 
ценности, которые Христос обновил в закаменевшем 
ветхозаветном человеке: милость и любовь.    

Искушение нашего времени – 
праздновать Рождество без Христа

Человек, который не желает находиться в 
лоне Церкви, хотя считает себя христианином, 
начинает выискивать для себя какие-то новые 
формы праздника. Так появляются так называемые 
рождественские шоу, мода провести «веселые 
рождественские каникулы» где-то на горных лыжных 
базах, придумывать кулинарные изысканные блюда 
и прочее. Искушение нашего времени хорошо 
проиллюстрировано во многих бывших христианских 
государствах Европы – праздновать Рождество 
без Христа. Но утешает то, что в Украине, вопреки 
экономическим бедам и политическим неурядицам, 
растет храмовое строительство, все больше молодых 
людей стремится соединиться с Христом в Таинствах 
Церкви, молодые родители несут детей в храмы 
Божии. Ежедневно в тысячах украинских храмов 
возносится молитва о мире в стране, о прекращении 
кровопролития. К этому призывает нас Господь в 
рождественские святые дни. И начинать праздновать 
этот великий день нам, христианам, конечно же, 
нужно в храме, а продолжить его можно и в кругу 
родных и друзей, посещая больных и нуждающихся, 
неся им праздничное благовестие.

Наша встреча с Господом происходит, 
прежде всего, в нашем сердце

Ради благодати Божией. К тому, кто ищет 
истину, призывается благодать. А кто не ищет 
истины, а живет ложными идеалами, будет 
искать развлечений и останется в одиночестве. 
Хотя Господь и посылает такому человеку благодать, 
но он не воспринимает ее. Когда Бог видит, что 
человек откликается на Его призыв, то посылает 
ему Свою благодать, чтобы он смог победить 
свои страсти, исправить поврежденную грехом 
природу своей души, соединиться с Творцом своей 
жизнью, действиями, любовью к людям, к земле, 
своей Родине. Ведь без любви к Богу нельзя по-
настоящему любить людей, свой народ и другие 
народы, нести мир, правду, добро. Наша встреча с 
Господом происходит в нашем сердце. И чувства 
христианина в дни рождественских праздников 
подтверждаются содержанием этого самого 
большого события в истории человечества: 
Христос рождается, Спаситель мира приходит 
к нам. Сын Божий в бедном вертепе  принимает 
на Себя человеческую плоть и смиренными 
обстоятельствами Своего пришествия, в известии о 
Своем Рождении бедным пастухам показывает Свою 
Божественную любовь, мир, радость, спасение.

Жизнь является лишь коротким 
промежутком, во время которого человек 

должен приготовить себя к вечности
Христос Спаситель пришел в мир не в 

окружении бурных событий человеческой 
цивилизации, а в нетленной красе человеческой 
простоты и скромности, свидетелями которой 
были бессловесные животные и чистосердечные 
пастушки. И напомнил нам о том, что земная 
жизнь является лишь коротким промежутком 
времени, за который человек должен приготовить 
себя к вечности. Смиренное явление Младенца 
Христа в пещере для скота уже является первой 
проповедью Евангелия, разрушающей ошибочные 
представления об идеалах богатства и земного 
владычества, о достижении земного счастья путем 
греха. Совершается великая благочестия Тайна: 
Бог является во плоти. Небо склоняется к земле, 
Господь несет человечеству мир небесный, мир 
благодати и любви, мир победы добра над злом, 
света над тьмой, святости над грехом.

Поэтому каждая благочестивая душа в 
эти дни исполняется этой особой радостью и 
подсознательно поет песню, которую пели Ангелы 
вифлеемским пастухам: «Слава в вышних Богу, и на 
земле мир, в человецех благоволение!» (Лук.2:14).

Источник: Портал «Православная жизнь»
митрополит Онуфрий (Березовский)



митрополит Иларион (Алфеев)

Господь создал воду как стихию жизни, но 
грех человеческий сделал ее источником смерти. 
Когда Господь создавал воду, Дух Божий «носился над 
водою»,  наполняя воду Своей животворной энергией. 
Но когда грех человеческий умножился на земле, 
вода жизни стала водой смерти. В водах Великого 
потопа погибло ветхое человечество, чтобы дать 
жизнь человечеству новому, обновленному этими 
страшными водами.

Перед пришествием Христа на землю, Иоанн 
Предтеча крестил людей в водах Иорданских. 
Люди сходили в эти воды ветхими, а выходили 
новыми, обновленными покаянием, потому что грех 
человеческий омывался водою. Но затем на Иордан 
к Иоанну пришел Сам Господь Иисус Христос, чтобы 
погрузиться в воды Иордана – не для очищения от 
греха, но для того, чтобы освятить их, преобразить, 
наполнить жизнью. Иисус пришел на землю, чтобы 
взять на Себя грех мира: «Он взял на Себя наши немощи, 
и понес наши болезни» (Ис. 53:4). И в воды Иорданские 
Он сошел, чтобы взять на Себя тяжесть греха и смерти 
и водную стихию вновь сделать стихией жизни.

С тех пор ежегодно мы освящаем воду, и вода эта 
становится великой святыней. Эта вода, в которой 
присутствует Сам Бог, освящает все, что ею окропляют, 
она исцеляет людей от болезней.

В Евангелии описаны случаи исцеления при 
помощи воды. В купальню, называемую Вифезда, 
время от времени сходил ангел и «возмущал» воду; 
тот, кто первым входил в воду после «возмущения», 
выздоравливал (Ин. 5:2-9). Сам Господь использовал 
воду для исцеления. Когда Иисус увидел слепого 
от рождения, Он сказал ему: «Пойди, умойся в 
купальне Силоам» (Ин. 9:7); тот пошел, умылся и 
прозрел. Господь делает воду источником жизни, 
она действительно становится для нас живоносной, 
потому что Дух Божий присутствует в ней и потому 
что Сам Христос Своей человеческой плотью сходил 
в нее и наполнил ее Своим Божеством. Причащаясь 
этой воды, мы приобщаемся Духа Святого и Господа 
Иисуса Христа, соединяемся с Самим Богом.

Праздник Крещения Господня называется 
Богоявлением, потому что в момент Крещения 
Иисуса впервые в истории человечества все 
три Лица Святой Троицы были явлены людям. 
Господь Иисус Своею плотию погрузился в воду, 
Дух Святой в виде голубя сошел на Иисуса, а 
голос Бога Отца говорил: «Сей есть Сын Мой 
Возлюбленный, в Котором Мое благоволение» (Мф. 
3:13-17). В церковном уставе праздник Крещения 
Господня называется также Днем Светов, потому 
что это не только праздник воды и Духа, но это и 
праздник божественного света, который озаряет 
внутренние очи человека, просвещает его сердце и 
преображает все его естество. Это тот свет, который 
дает нам Господь в таинстве Святого Причащения, 
в других таинствах Церкви, а также и в освящении 
воды.

Ведь освящение воды – не просто обряд. Хотя 
оно и не входит в число семи таинств, но как и в 
каждом таинстве, в нем происходит преображение 
материи, ибо обыкновенная вода, которую мы 
наливаем из крана, преображается и становится 
святой. Как и в каждом таинстве, здесь происходит 
встреча человека с Богом, а значит,  его освящение 
и обновление. Происходит нечто гораздо большее, 
чем то, что случалось с людьми, приходившими 
к Иоанну Крестителю. Приходя к Иоанну, люди 
принимали крещение покаяния и получали 
оставление грехов. А через приобщение к святой 
воде мы не только получаем прощение грехов, но 
и соприкасаемся с Богом Живым.

Будем молиться о том, чтобы в День Светов 
и мы, участвующие в великом водоосвящении, 
приобщились божественного света, чтобы 
изменились и преобразились. Ибо именно в этом, 
в конечном итоге, состоит цель всех таинств, 
всех обрядов церковных, цель всей нашей 
христианской жизни.
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Прихожанка монастыря, Галина П. 
обратилась в редакцию с просьбой 
рассказать  в чем заключается суть  
такого понятия, как «родовой грех» 
и как к нему нужно относиться. 
В священном Писании говорится о 
том, что Бог наказывает  детей 
за вину отцов до третьего 
и четвертого рода. Многие 
понимают эти слова в буквальном 
смысле. Иногда это бывает даже  
удобно. Ведь все свои беды можно 
переложить на своих предков… А как 
же все происходит на самом деле? 

О духовной стороне этого вопроса рассказывает 
схиигумен Нектарий (Восков).

– Отец Нектарий, для начала объясните, 
пожалуйста, откуда появилось понятие 
«родовой грех»?
– Первоисточником родового греха является 

первородный (прародительский) грех. Он заключается 
в нарушении первыми людьми Адамом и Евой 
заповеди Бога. В результате отпадения от Бога и 
потере непосредственной связи с Ним, природа 
человека сильно повредилась. Это привело  человека 
от бессмертия к тленности и греховному состоянию. 
Первородный грех присущий всем нам, и с ним мы 
рождаемся. Но мы наследуем не сам грех Адама, 
а его последствия. Теперь наш дух служит душе, 
наполненной страстями, а душа – телу. И до пришествия 
Христа только смертью прекращается этот грех. 
В идеале же наш дух должен быть соединен с Богом. 

– Многие считают, что в таинстве Крещения 
человек освобождается от первородного 
греха. Так ли это на самом деле?

– Нет. Этой точки зрения придерживаются 
католики и протестанты. На самом же деле  мы не 
освобождаемся от первородного греха, а продолжаем 
оставаться подверженными страстям и продолжаем 
грешить. В таинстве крещения мы получаем дар 
семени новой природы, который Христос совершил 
Своей жертвой.  Благодаря этому у нас появляется 
возможность к приобретению бесстрастия. 
В крещенской купели человек рождается к жизни 
духовной и становится членом Церкви Христовой. 
С этого момента открывается путь в Царство 
небесное, который до этого был закрыт для нас. 

ЧТО НА РОДу  
НАПИСАНО...

«... человек познается в детях своих» (Сир. 11: 28)

– В чём заключается суть родового греха? 
Наказываются ли дети за грехи своих 
родителей? 
– Мы рождаемся от родителей, далеко не святых 

и уже подверженным первородным грехом, а 
также  наследуем от них страсти, так называемые, 
«родовые грехи», если родители не раскаялись и 
не освободились от страстей. Потом этот «груз» 
передаем своим детям. И так – из рода в род вплоть 
до третьего и четвертого поколения. Затем этот 
грех может или исчезнуть в случае покаяния, или 
укорениться. Профессор А.И. Осипов говорит, что 
бывают целые воровские роды или роды святых 
людей. Ведь передаются не только страсти но и  
добродетели.

Господь наказывает детей  за грехи родителей 
только в том случае, если они становятся 
подражателями родительских грехов и не 
искореняют их, то есть, – за  личные грехи потомков.

– Есть такая поговорка: “Что на роду 
написано, того не миновать». Но в 
действительности можно ли изменить то, 
что на роду написано? 
– Конечно. Если в роду найдется христианин, 

который живет по Евангелию и борется со страстями, 
тогда он  пресекает дальнейшее распространение 
родового греха в потомках. Получается обратный 
процесс: грех преобразуется в добродетель.  И это  
есть дело личного спасения человека. Как говорится, 
«Спасение утопающих – дело самих утопающих». 
Мы также знаем много примеров из жизни святых. 
Например, у великомученицы Екатерины отец был 
язычник, но она приняла христианство,  пострадала  
за Христа и причислена к лику святых.

– Батюшка,  как  можно объяснить тот 
факт, что некоторые болезни передаются 
детям по наследству от родителей? 
–  Это глубокий и очень неоднозначный  вопрос. 

В большинстве случаев, такие заболевания 
относятся к области генетики.  Но с другой стороны,  
болезнь можно рассматривать как следствие греха. 
Мы знаем,  что не только тело несет в себе ту или 
иную наследственность, но  и душе передаются 
определенные наклонности (как и страсти, так и 
добродетели).  Бывает, что  наследственные болезни 
становятся результатом  греховной поврежденности 
человеческой природы, порочного образа жизни, в 
результате  которого страдают потомки.  

– Можно ли вымолить своих родных, 
умерших без покаяния?
– Мы знаем, что родители и дети душевно 

соединены между собой.  И если они телесно 
разлучаются, все равно между ними продолжает 
происходить душевная связь. Когда  человек умер 
без покаяния и даже навеки осужден, мы все равно 
можем помочь ему молитвами, делами милосердия 
и своим благочестивым образом жизни.



Лукавый на выдумки хитер и для того, чтобы свое 
лукавство оправдать, обязательно удивительные по 
находчивости аргументы преподнесет.

Нет оправдания гаданию. Церковь об этом на 
протяжении всех веков своего существования 
неоднократно высказывалась. Не существует безопасных 
методик, как и нет деления на «белых» и «черных» магов. 
Многократно проповедовали и писали о вреде гаданий и 
предсказаний Святые Отцы Церкви. Вот слова святителя 
Василия Великого:

«Не любопытствуй о будущем, но с пользой располагай настоящим. 
Ибо какая тебе выгода предвосхитить веление? Если будущее 
принесет тебе нечто доброе, то оно придет, хотя ты и не знал 
заранее. А если оно скорбно, зачем до срока томиться скорбью? Хочешь 
ли удостовериться в будущем? Исполняй предписанное Евангельским 
Законом и ожидай наслаждения благами».

Понятно, что человеку, входящему в новый год, далеко 
не безразлично «что день (год) грядущий мне готовит». 
Этот интерес всемерно поддерживается всеми СМИ, 
начиная от бульварной газеты и заканчивая «серьезными» 
программами на центральных каналах телевидения.

Так почему же подобные примеры, говорящие о 
полной несостоятельности гадателей всех мастей, не 
останавливают наше любопытство? Почему даже Божье 
установление и церковный запрет на любые виды гадания 
и предсказания не берется во внимание?

Одна из причин – духовная всеядность. 20 лет 
религиозной свободы так и не смогли выработать у нас, 
православных, четкого понимания «что такое хорошо и 
что такое плохо». По-прежнему, сочетание церковных 
Таинств и молитв с оккультными практиками и верой в 
равновеликость добра и зла практикуется, а иногда и 
благословляется. 

Пример, рассказанный мне местным священником. В 
одном из наших монастырских храмов всегда очень чистые, 
до блеска отдраенные полы. Оказывается, если в какой-то 
семье проблема с деторождением, то надобно приехать 
и помыть пол в данной обители. Этого будет достаточно, 
чтобы ребенок появился…

И подобных суеверных утверждений существует 
великое множество. Здесь тебе и херувимский ладан, и 
земелька со святого места, которую надобно съесть, и 
второе, «тайное» имя для крещаемого ребенка…

ГадаНИя На СВяТКИ – 
ТРадИцИя ИлИ 

языЧЕСКОЕ МРаКОБЕСИЕ? 

 Ведь пожизненно заключенному 
человеку мы тоже помогаем: посещаем  
в темнице, посылаем  письмо или 
посылку. Бывают случаи, когда 
даже такие заключенные  получали  
амнистию.

Судьба души умершего человека  
зависит от того, в каком состоянии он 
ушел в загробный мир. Но это еще не 
окончательный приговор. Есть время  
до Страшного Суда, и в каком состоянии 
она подойдет к нему – это главное. 

– Некоторые люди считают, что 
когда у них случаются скорби, 
нужно молиться за весь род. 
Существуют даже специальные 
молитвы на очищения  от грехов 
всего  рода, начиная от адама… 
Есть ли в этом здравый смысл? 

– Молиться за весь род и за весь 
мир могут только великие святые. 
Мы же можем  возносить молитвы за 
своих близких со всеми усопшими 
сродниками как дома, так и в храме; 
заказывать панихиды и сами принимать 
участие в них; подавать милостыню и 
надеяться на милость Божию.

Молитвы на очищения  от грехов 
всего  рода не входят в православный 
молитвослов. Часто их рекомендуют 
всякого рода гадалки и экстрасенсы. 
Где слабая вера, там всегда есть место 
суеверию. Поэтому  нужно начать с себя: 
укрепляться в вере, стараться жить по 
Евангелию и очищать  душу от грехов.  

Беседовала Анна ШирШовА



протоиерей Александр  Авдюгин

Вера в то, что без нашего духовного труда, 
стремления к соблюдению Заповедей и постоянной 
церковной жизни можно добиться того, что надобно 
именно сейчас, и есть основа существования магов 
всех мастей и категорий.

Еще одной причиной неугасающей любви к 
гаданию и предсказаниям является навязываемая 
ныне и в государственном масштабе политика 
«хранения народных традиций». Вот только в веер 
этих «традиций» вошло не только доброе и вечное. 
Под вывеску заботы об историческом наследии 
и культурных ценностях смели всю языческую 
грязь, разрисованную столь красочным внешним 
видом. Под карнавальными одеждами и купальным 
веселием не замечается всё та же ухмылка врага 
рода человеческого. Святочные гадания также 
усиленно возводятся в ранг «традиции», а там, где 
эту «традицию» принимать не хотят, откровенное 
нечестие преподносится в ранге забавы, шутки или 
игры. Этот легкомысленный флирт с потусторонним 
миром подобен по своим последствиям легкому 
наркотику. Он обязательно потребует продолжения 
в более четкой и уже страшной, гибельной форме.

В течение года существуют несколько дней и 
недель, когда особо ярко проявляют себя силы зла. 
Святки – один из таких периодов, потому что это 
время, наиболее приближенное к настоящему Чуду – 
рождению Спасителя.

«Cвяточные гадания, – пишет протодиакон Андрей 
Кураев, – это лучший способ испортить отношения с 
Христом в начале нового года. Тем, кто говорит, что традиция 
идет от волхвов, принесших дары младенцу Христу, отвечу – 
они шли от гадания к Христу, а их сегодняшние подражатели – 
в обратном направлении».

Церковь категорически запрещает гадания 
(будь то святочные или любые другие):

«Предающиеся волшебникам, или другим подобным, 
дабы узнати от них, что восходят им открытия, согласно с 
прежними отеческими о них постановлениями, да подлежат 
правилу шестилетней епитимии. Той же епитимии подвергати 
и тех, кои произносят гадания о счастии, о судьбе, а равно и 
так именуемых обаятелей, деятелей предохранительных 
талисманов и колдунов. Закосневающих же в сем и не 
отвергающихся от таковых пагубных языческих вымыслов 
определяем совсем извергать из Церкви, как священныя 
правила повелевают». (61 правило VI Вселенского собора)

Стоит заметить, что многие виды гаданий, 
особенно в дни рождественские и крещенские, 
требуют снятия с себя нательного креста. Мимоходом 
предлагается крестик убрать в сторону, то есть 
отречься от Бога, дабы не мешал предстоящему 
диалогу с бесятами. Для гаданий выбираются 
места, где, как считается, «обитает нечистая сила, 
сильно активизировавшаяся в святочный период». 

Места нежилые и нестандартные, такие как 
заброшенные дома, бани, подвалы, сени, чердаки, 
кладбища и т.д.

Необходимо постоянно помнить, что любое 
предсказание и магическое утверждение, 
обязательно оставляет след в нашей жизни, даже 
если мы просто их выслушиваем и считаем лишь 
«игрой». Этот след далеко не безобиден. Он вольно 
и невольно будет лишать нас того, что есть высшая 
ценность – свободы собственной воли, Богом нам 
данной. Не надо забывать, что Христос рождается 
в Вифлеемской пещере еще и потому, чтобы быть 
свободным и не зависеть в своем выборе ни от 
римского императора, ни от царя Ирода, ни от 
иудейского Первосвященника. Так зачем же нам, 
Христа славящих и Ему верующих, эту свободу 
отдавать результату гадания?

Впрочем, среди разнообразия языческих и 
магических приемов, в эти рождественские и 
крещенские дни используемых, мне один очень 
даже по душе. Это действо для тех, кто очень желает 
встретить настоящую любовь. Для этого, как говорят, 
надобно в полночь подойти к ближайшей церкви 
и 12 раз обойти вокруг нее, и тогда разрушится 
одиночество и появится долгожданная любовь. 
Готов всецело поддержать это утверждение, если в 
полночь на Рождество Вы придете к нашему храму, 
и мы вместе с вами с пением тропаря «Рождество 
Твое, Христе Боже наш» обойдем 12 раз вокруг храма, 
славя рожденного Младенца Христа. Уверен, что видя 
наш подвиг молитвенный и сердечную праздничную 
радость, Господь откликнется на желание любить и 
быть любимой или любимым. 



Его бы самого пожалеть, этого чиновника или 
начальника. А к нему все ходят и ходят, просят 
и просят, надоедают и надоедают. Это понятно. 
Но должно быть так же понятно, что все эти ситуации 
и есть школа взаимного терпения, кротости, братской 
любви, наконец. Такова любая очередь, хоть в 
поликлинику, хоть в паспортный стол. 

Невозможно двигаться к совершенству, 
пренебрегая служебными обязанностями

Совершенно невозможно двигаться к 
совершенству, пренебрегая рабочими и 
служебными обязанностями, делая свою работу 
тяп-ляп. Ты кондитер? Делай свое дело с мыслью 
о тех, кто будет твои изделия есть. Ты штукатур? 
Плиточник? Думай о тех, кто будет жить в доме, тобою 
обустроенном. Водитель, портной, доктор, инструктор 
по вождению… Это всех касается. Человек должен 
делать свою работу так, чтобы его благословляли 
пользователи его трудов. Благословляли, а не 
проклинали и не злословили. 

Нужно думать о людях и, конечно, думать хорошо. 
Лишний раз их обижать и жизнь им усложнять не 
надо. Вспышки раздражения с их стороны стоит 
гасить благоразумным терпением. Все это любовь, 
доступная нашей худости. По крайней мере это путь 
к ней.

Вряд ли нам придется совершить какие-то большие 
дела. Будем довольствоваться делами маленькими, 
которыми полон каждый день. Как говорил один из 
Оптинских старцев: «Святой Герасим был велик – у него 
был лев. А мы маленькие. У нас кот». И поглаживал при 
этом котофея, примостившегося у него на коленях.

Прежде чем что-то хорошее делать, 
нужно учиться хорошо думать о людях 

Если к любви относиться не как к приятной 
эмоции, а как к полю, которое нужно возделывать, 
то нужны конкретные упражнения, конкретные 
действия по приближению к цели. Например, 
прежде чем что-то хорошее делать, нужно учиться 
хорошо думать о людях. Все наши видимые дела 
вырастают из невидимых мыслей. В конечном итоге 
мы поступаем именно так, как мыслим. Вот увидел из 
окна своей колесницы остановившиеся и мигающие 
машины (в ДТП попали) и можно процедить, 
проезжая мимо: «Доездились, растяпы», а можно 
сказать: «Бедняги. Помоги им, Господи». Дело кажется 
не стоящим выеденного яйца, но это не так. Это два 
совершенно разных отношения к жизни и людям, 
за фасадом которых скрываются совершено разные 
поступки, соответственные мышлению. И я никогда 
не скажу плохого слова о человеке, тем более не 
подниму на него руку, не напишу донос, если прежде 
не уничижу его в помысле. Точно так же, думаю, дела 
обстоят и у вас. Заставлять себя хорошо думать о 
людях, не осуждать их, сострадать им, не радоваться 
их унижению – это и есть попытки стяжать любовь, 
хотя ничего заметного еще не сделано. Вся работа 
происходит внутри, невидимо.

Во всем, как хотите, чтобы с вами 
поступали люди, так поступайте и вы с ними

«Во всем, как вы хотите, чтобы поступали с 
вами, и вы поступайте так же и не делайте другим 
того, чего себе не хотите.» Эта двуединая заповедь 
просвечивает сквозь всякое старание не причинять 
людям страданий, наоборот – облегчать им жизнь. 
Каждый день предоставляет нам немало случаев, 
чтобы поупражняться в этом занятии. Особенно 
чиновникам и начальникам. У них есть соблазн 
смотреть на людей как на назойливых мух. Стоит 
между людьми возникнуть разделяющей границе 
в виде окошка в кассе, или прилавка, или стола в 
присутственном месте, как их отношения рискуют 
выстроиться в форме сдержанного противостояния. 
Один унижен, второй высокомерен. А раздражены 
оба. Всего этого очень много. Слишком много. 
И это даже понятно. Человек не Ангел. Он устает. 
От многолюдства устает особенно. У него свои 
проблемы есть, до каких никому нет дела. 

протоиерей Андрей ткАчев

ПуТь к 
любВИ

люди должны любить друг друга. Это истина прописная, вместе с тем 
почти никем не исполняемая и к тому же замусоленная долгими 
разговорами вокруг нее да около. Чтобы любить, нужна благодать и 
готовность на жертву. Иначе – только эгоизм и утомительное словоблудие. 
И, не правда ли, когда слышишь об обязанности любить, то, с одной 
стороны, чувствуешь, что нужно сделать что-то очень большое. а с другой 
стороны, возникает провокационный вопрос: «а что, собственно, делать?»

Из комнаты в комнату в старческих келиях ходил 
неслышной поступью пушистый серый кот. Выйдет 
старец Нектарий – и кот за ним. Войдет – и он здесь. 
Скажет ему что-нибудь батюшка – кот, словно разумный, 
исполнит: пойдет и сядет, где скажут, сходит в приемную 
или на крылечко. Чаще же сидит у теплой печной стены и 
дремлет. Или, склонив голову, слушает молитвы старца.

Иной раз погладит его отец Нектарий и скажет:
– Преподобный Герасим Иорданский был великий 

старец, и потому у него был лев… а мы малы, и у нас – кот.

Из жизни прп. Нектария Оптинского:



Издание монастыря прп. Саввы Освященного
Запорожская область, г. Мелитополь, 

ул.Монастырская, 45 

Контактные телефоны:  
(06192) 6-73-77,  (06192) 6-19-16

http://www.savva.org.ua

Анна ШирШовА

Если у нас нет денег, уделим немного 
своего времени страждущему, 
немного терпения – одинокому 
человеку с трудным характером, 
потрудимся ради того, кто в этом 
нуждается, сходим в больницу. И это 
будет лучшим подарком Христу. 
Вместо того, чтобы украшать все 
вокруг, украсим свои души. Это же 
несчастье, если наш дом полон 
колокольчиков, елочек и цветочков, 
а наше сердце покрывает паутина. 

Рождественские дни – это время для благих 
дел и милосердия. Встречая Христа, мы видим 
образ Его и в других людях. И неважно,  бомж 
ли это, инвалид, или просто всеми  забытый, 
состарившийся и больной человек. Они, как 
никто другой, очень нуждаются в нашей помощи. 
Порой – даже не в материальной, а просто в 
добром слове и сострадании.

На Рождество мы проводили опрос  в храме 
монастыря, спрашивая у людей, что значит 
для них этот праздник. Почти все ответили: 
«радость»… И лица у них были радостные, и 
эту радость о родившемся Христе они понесли 
в свои дома. А сколько таких семей, где скорби, 
болезни и нищета, где в качестве подарка ждут 
лекарство или памперс… Об этом хорошо 
знают волонтеры православно-социальной 
службы «Дом Милосердия», о которых мы уже 
рассказывали на страницах газеты.

Есть в нашем городе общество инвалидов 
«Лебедушка», где собираются дети и взрослые 
для совместного труда и общения. Это общество  
и его руководитель Маргарита Кандаурова 
известны не только в пределах города, но и во 
всей  Запорожской области. Между «Лебедушкой» 
и «Домом Милосердия» установлена тесная 
дружба и налажено сотрудничество по 
многим социальным вопросам. Стало доброй 
традицией в праздники дарить детям подарки. 
В основном это игрушки и одежда, которые 
приносят в «Дом Милосердия» жители города.

Недалеко от Мелитополя, в селе Спасском,  
проживает Слободченко Светлана, которая 
страдает тяжелой формой сахарного диабета. 

укРАСИМ СЕРДцЕ ДОбРыМИ ДЕлАМИ
По причине  болезни она весит почти 300 

килограммов; не может свободно передвигаться; 
имеет проблемы с подходящей одеждой. Родных и 
близких у Светланы Владимировны не осталось. Но на 
помощь пришли волонтеры. Они подарили ей ходунки 
и решили пошить необходимую одежду. Протоиерей 
Михаил Пеций, руководитель православно-
социальной службы «Дом Милосердия», исповедал 
Светлану и приобщил ее Святых Таин.

Это только несколько примеров из жизни 
«Дома Милосердия». А сколько больных и 
обездоленных  в нашем городе – переселенцев, 
одиноких и престарелых, детей с тяжелыми 
онкологическими заболеваниями… И все они ждут 
помощи от нас. Но в городе таких  людей больше, чем 
тех, что хочет им помочь. Поэтому «Дом Милосердия»  
по-прежнему ждет всех, кто смог бы отдавать немного 
своей любви и своего времени  страждущим. 

Близится светлый праздник Рождества Христова. 
Дети, как никто другой, всегда ожидают подарков и 
чудес. Особенно, – дети, которые лишены обычного 
образа  жизни. 

Для общества инвалидов «Лебедушка» волонтеры  
«Дома Милосердия» проводят акцию по сбору и 
приобретению игрушек, канцтоваров и продуктов, 
а еще… памперсов, медицинских пеленок, клеёнок, 
матрасов от пролежней. Каждый из нас может 
протянуть руку помощи и ощутить радость, которая 
не может  сравниться с радостями этого мира. 

По всем вопросам  звоните по телефону: 
    (067) 9806103

Митрополит  Месогейский  и 
Лавреотикийский  Николай


